

Vor einigen Jahren hat der frühere Geschäftsführer der Fabrik, Herr H. Schulze, eine zweite derartige Fabrik errichtet, sein Geschäft aber späterhin nach Hamburg-Altona verlegt. Seit einiger Zeit besteht indessen hier wieder ein zweites Fabrikationsgeschäft in dieser Branche unter der Firma Luise Hörtsch.

9. Die Posamentenfabrikation.

Herr Kaufmann Robert Rüger gründete 1885 hier eine Borden- und Gurtfabrik, die einen neuen Industriezweig in unsere Stadt verpflanzt hat. Herr Rüger hat wohl diese Fabrikation während seiner Dienstzeit bei der Garde in Berlin kennen gelernt, sich mit den dazu nötigen Maschinen und deren Betrieb bekannt gemacht und dann mit fachkundigen auswärtigen Arbeitern den Betrieb eröffnet. Die Zahl der Arbeiter hat sich in den sieben Jahren des Bestehens von 6 auf 60 gehoben, die an Bandwebstühlen der verschiedensten Größen, an Klöppelmaschinen, an Spul- und Zwirnmaschinen, an Seilerei- und Appreturmaschinen thätig sind. Ein Gang durch die Fabrikräume und eine Beobachtung der kunstvoll hergestellten und peinlich genau arbeitenden Maschinen gewährt ein besonderes Vergnügen. Die Arbeiter werden meist nach ihren Leistungen bezahlt und erhalten ihren Lohn nach den gefertigten Metern. Sie verdienen wöchentlich 12—30 M. Zur Fabrikation werden Seide, Wolle, Baumwolle, Jute, Hanf, Flachs, China-gras zc. verwendet. Es werden daraus Borden und Schnuren für Wagenbauer, für Eisenbahnen und Dampfschiffe, Schmierpolster für die Achsenlager in Eisenbahnwagen, Gurte für Feuerwehren, Reit- und Fahrleinen und Geschirrgurte, sowie alle Besätze an Pferdedecken zc. fabriziert. Die fertigen Waren gehen nicht bloß nach Deutschland, sondern finden auf allen Plätzen der Erde, wo man reitet und fährt, guten Absatz. Mir ist immer wieder der Gedanke gekommen, daß durch dieses Geschäft die in früherer Zeit hier bestandenen Posamentierwerkstätten wieder zu Ehren kommen sollten, die besonders die Bänder und Schnuren herstellten, welche zu den Anzügen unserer Altenburger Bauerntracht gebraucht wurden. Im Jahre 1828 waren hier 14 Posamentierer.